

«Soy el último exiliado del franquismo»

Cuenta Baltasar Garzón entre risas que, al verle caminar solo, sin escoltas, hay gente que le para por la calle y se ofrece a escoltarle hasta el sitio donde vaya. [...]. Él dice que no tiene miedo. Sigue recibiendo amenazas de muerte, pero ya no en España, sino en los sitios donde ahora trabaja: Colombia, México ..., donde sí
5 tiene protección.

Hace algo más de dos años y dos meses que bajó las escaleras de la Audiencia Nacional por última vez, suspendido cautelarmente por el Consejo General del Poder Judicial. [...]

10 P. ¿Se siente una víctima?

R. Objetivamente, soy víctima de una injusticia, pero subjetivamente no me siento así, porque yo sabía el terreno en el que jugaba. Sabía que esto podía ocurrir. Estaban obsesionados conmigo. [...]

15 P. Además de esa animadversión de sus colegas de la que habla, ¿cree que pudieron influir otro tipo de enemigos?

R. Imagino que no ha sido solo eso. Eran temas que afectaban a puntos neurálgicos. El del franquismo hizo mucho daño porque todavía no se ha superado y hay un sector de la población y sobre todo de la política que no quiere que se toquen
20 esos temas, y lo que menos le importan son las víctimas. [...]

P. Tras la condena ha abandonado España. ¿Se siente desterrado, exiliado?

R. Me siento el último exiliado de franquismo. [...]

25 P. ¿Le gustaría que prosperara la causa contra el franquismo en Argentina?

R. Las víctimas del franquismo no han sido defendidas nunca [...]. Están solas y yo no voy a consentir que sea así: desde el lugar en que esté voy a seguir peleando por que se les reconozca su derecho a la verdad, a la reparación y a la justicia [...]. Cuando aquí iniciamos las investigaciones sobre Argentina lo hicimos porque
30 creíamos que teníamos que hacerlo. Argentina ahora está haciendo lo mismo. Ojalá prospere esa investigación. [...] (317 palabras)

Natalia Junquera, 05/08/2012, El País, http://politica.elpais.com/politica/2012/08/03/actualidad/1344020369_734196.html

Vocabulario

escolta, m: persona que protege a otra – **amenaza, f:** Drohung – **Audiencia Nacional, f:** órgano de justicia a nivel nacional – **suspendido/a:** que no puede seguir en su puesto de trabajo – **cautelar:** preventivo – **dictar:** Urteil fällen – **obsesionado/a:** que no puede pensar en otra cosa – **envidia, f:** deseo de algo que no se tiene – **celos, pl:** envidia de lo que tiene el otro – **animadversión, f:**

que no puede pensar en otra cosa – **neurálgico/a**: sensible – **superar**: aquí: olvidar y perdonar – **desterrado/a**: no dejar vivir a alguien en un lugar temporalmente o para siempre – **prosperar**: seguir adelante – **causa, f**: proceso – **pelear**: luchar

■ Comprensión

Responde a las preguntas:

1. ¿Quién es Baltasar Garzón?
2. ¿Por qué ya no es juez de la Audiencia Nacional?
3. ¿Qué hace actualmente?

■ Interpretación

Analiza la situación en la que se encuentra ahora Baltasar Garzón (causas y las consecuencias de sus actos y su futuro).

■ Comentario

Baltasar Garzón sigue investigando delitos que ponen en riesgo su vida. Imagina las dificultades y los apoyos que puede tener actualmente este juez en su trabajo.

■ Memoria gráfica

Presta atención al vocabulario de recuadro. Relaciona cada palabra con su definición.

1. homenajear	a) poner bajo tierra
2. calavera	b) agujero en la tierra para los muertos sin nombre
3. enterrar	c) hacer un agujero
4. fosas comunes	d) lado de las carreteras o caminos por donde va la lluvia
5. excavar	e) mostrar públicamente respeto y admiración por alguien
6. cuneta	f) cráneo, hueso de la cabeza

Ahora, mirad en parejas la viñeta. Contad qué es lo que quiere decir para vosotros.



© Manel Fontdevila

Segundo enterramiento de la memoria histórica

25.02.9120.483. Los números que preceden las primeras palabras de este artículo no son un error. Se trata de una cifra que pocos reconocerán, a pesar de que tiene una decisiva importancia simbólica. Es el código de la partida en los presupuestos generales del Estado gracias a la cual se han excavado cunetas, abierto fosas, cotejado restos óseos y rastros de ADN, investigado y divulgado sobre los asesinados y represaliados durante la Guerra Civil y el franquismo en los últimos seis años. Esa partida, ese 25.02.9120.483, ya no existe. Ha pasado de 2.501.540 euros a la nada.

La importancia de esa cantidad de dinero no es sólo económica sino también simbólica, porque con ese gesto el Estado da la espalda al proceso de recuperación de la memoria histórica, empujando esta responsabilidad de nuevo al ámbito de lo privado. «Es un paso atrás muy importante porque supone volver a la situación anterior al año 2006, antes de la Ley de Memoria Histórica», explica el antropólogo Francisco Ferrándiz, investigador del CSIC en el proyecto Las políticas de la memoria. «Antes de 2006 eran las familias o los ayuntamientos los que ponían lugares para que los que trabajaban en las excavaciones pudieran dormir y las comidas se financiaban colectivamente. El dinero del Ministerio de Presidencia hacía que esos gastos se centralizaran, pero ahora habrá que buscar financiación para cada gasto por separado, aunque para alguno, como las pruebas de ADN [unos 350 euros por cuerpo], no sé yo dónde va a haber financiación».

«Volveremos a los niveles de los primeros años», coincide Marco González, vicepresidente de la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica

(ARMH), «donde no podíamos permitirnos más que un equipo durante las vacaciones que llevara a cabo exhumaciones fáciles o técnicamente viables en un sólo día de alquiler de la retroexcavadora». González calcula que en realidad el 80% del trabajo de recuperación se hace por voluntariado. [...]

A pesar de su importancia, Marco explica que «el Gobierno no tiene ningún interés en el laboratorio, nadie lo ha visitado, ni siquiera la administración local, a los que vimos un día por la ventana inaugurando la calle de atrás, llamada de la Memoria Histórica». Actualmente en su laboratorio hay 60 casos a punto de ser resueltos, en la antesala de una prueba genética que no podrá realizarse por falta de dinero. [...] (395 palabras)

Elena Cabrera, 14/03/2013, eldiario.es, http://www.eldiario.es/sociedad/Segundo-enterramiento-Memoria-Historica_0_110239847.html

Vocabulario

partida, f: porción, parte de algo – **presupuestos generales del Estado, pl:** dinero para los gastos generales de un país – **excavar:** sacar tierra, hacer un agujero – **cuneta, f:** agujeros al lado de las carreteras o caminos por donde circula normalmente el agua de lluvia – **fosa (común), f:** agujero en la tierra para muertos sin identificar – **cotejar:** comparar – **óseo:** de los huesos – **rastros, m:** huella – **ADN: Desoxyribonukleinsäure (DNS)** – **divulgado/a:** dado a conocer – **represaliado, m:** perseguido – **empujar:** aquí: llevar – **ámbito, m:** campo, terreno – **CSIC:** Consejo Superior de Investigaciones Científicas – **retroexcavadora, f:** Heckbagger – **inaugurar:** dar principio a algo solemnemente

■ Comprensión

Responde a las preguntas:

1. ¿Qué presupuesto tiene actualmente el gobierno para abrir fosas comunes?
2. ¿Quién financiará a partir de ahora las excavaciones?
3. ¿Qué importancia le da el gobierno a las investigaciones en el laboratorio?

■ Interpretación

Analiza la situación actual en la que se encuentra la búsqueda de restos óseos de los represaliados de la Guerra Civil y las causas de esta situación.

■ Comentario

El artículo continúa planteando unas preguntas y dando una información:

«¿Qué va a ocurrir con los nietos de los derrotados que son los que hoy se atreven a preguntar en voz alta? ¿Y con los hijos aún supervivientes, ya tan mayores? [...] Los mayores son los que podían dar testimonio de dónde estaban las fosas, bien porque lo vieron de niños o porque se lo transmitieron oralmente.»